
Итоги деятельности
Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл 

по развитию агропромышленного комплекса, экологии
и природопользованию за 2023 год

В  отчетном  периоде  деятельность  Комитета  по  развитию
агропромышленного комплекса, экологии и природопользованию строилась
в  соответствии  с  Программой  деятельности  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл на 2023 год и планом работы Комитета. В 2023 году
Комитет провел 16 заседаний, на которых было рассмотрено 314 вопросов,
в том числе в рамках подготовки семи сессий Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл,  по  рассмотрению  проектов  федеральных  законов,
контрольных вопросов, иных вопросов ведения Комитета.

Комитет  по  развитию  агропромышленного  комплекса,  экологии
и природопользованию  в  качестве  головного  принимал  участие  в  оценке,
подготовке  к  рассмотрению  Государственным  Собранием  и  доработке
5 проектов  законов  Республики  Марий  Эл,  по  двум  из  которых  дано
заключение  по  внесенным  поправкам  и  подготовлены  соответствующие
таблицы  поправок,  рекомендуемые  головным  комитетом  к  принятию
Государственным Собранием Республики Марий Эл. 

По  результатам  рассмотрения  Государственным  Собранием
Республики Марий Эл в отчетном периоде приняты:

1) Закон   Республики   Марий   Эл   от  9   марта   2023   года  №   4-З
«О внесении   изменений   в   статью   6  Закона   Республики   Марий   Эл
«О регулировании   земельных   отношений   в   Республике   Марий   Эл»,
разработанный  в  целях  установления  мер  поддержки  инвестиционной
деятельности  исходя  из сложившейся  социально-экономической  ситуации
в Республике Марий Эл.

В статье 6 Закона Республики Марий Эл «О регулировании земельных
отношений в Республике Марий Эл», предоставляющей право юридическому
лицу заключить договор аренды земельного участка без проведения торгов
на основании распоряжения Главы Республики Марий Эл в целях реализации
масштабного  инвестиционного  проекта,  перечень  масштабных
инвестиционных  проектов  дополнен  инвестиционным  проектом,  который
предполагает строительство многоквартирных домов или многоквартирного
дома,  включая  строительство  социальной,  инженерной,  транспортной
инфраструктур, и соответствует следующим критериям:

общая площадь многоквартирных домов или многоквартирного дома
по проекту составляет не менее 15 тыс. кв. метров;

инициатором  проекта  является  застройщик  или  генеральный
подрядчик, который в течение трех лет, непосредственно предшествующих
году,  в  котором производится  оценка  инвестиционного  проекта,  построил
не менее  30  тыс.  кв.  метров  общей  площади  многоквартирных  домов
в совокупности,  и  имеются  разрешения  на  ввод  в  эксплуатацию  таких
многоквартирных домов;
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архитектурно-художественный  облик  объектов  проекта,  в  том  числе
объектов  социальной  инфраструктуры,  согласован  созданным
Правительством Республики Марий Эл Советом по вопросам архитектуры,
градостроительства,  строительства  объектов,  развития  инженерной
инфраструктуры.

В  случае  установления  нарушений  сроков  и  условий  реализации
инвестиционного  проекта  по  строительству  многоквартирных  домов  или
многоквартирного  дома,  включая  строительство  социальной,  инженерной,
транспортной  инфраструктур,  в  отношении  договора  аренды  земельного
участка,  предоставленного  без  проведения  торгов  на  основании
распоряжения  Главы  Республики  Марий  Эл  для  реализации  данного
масштабного  инвестиционного  проекта,  производится  перерасчет  размера
арендной платы за земельный участок исходя из его рыночной стоимости
на весь  срок  аренды  земельного  участка,  начиная  с  даты  заключения
указанного договора аренды.  

Из  перечня  масштабных  инвестиционных  проектов  исключен
инвестиционный  проект,  реализуемый  на  территории  Южного
промышленного  района  в  границах  территорий  городского  округа  «Город
Йошкар-Ола»,  в  связи  с  необходимостью  реализации  масштабных
инвестиционных  проектов  на  всей  территории  Республики  Марий  Эл.
Пересмотрены финансовые критерии оценки масштабных инвестиционных
проектов  исходя  из  общего  анализа  экономического  состояния  региона.
Установлено, что общая стоимость инвестиционного проекта, реализуемого
в границах городского округа "Город Йошкар-Ола" Республики Марий Эл,
составляет более 100 млн. рублей; инвестиционного проекта, реализуемого
в границах  городского  округа  "Город  Волжск"  Республики  Марий  Эл,
городского  округа  "Город  Козьмодемьянск"  Республики  Марий  Эл  или
муниципальных районов Республики Марий Эл, - не менее 30 млн. рублей,
при  этом  собственные  средства  субъекта  инвестиционной  деятельности
составляют  не  менее  10  процентов  от  общей  стоимости  инвестиционного
проекта.

2) Закон   Республики   Марий   Эл   от  9   марта   2023   года  №   5-З
«О внесении   изменений   в  Закон   Республики  Марий   Эл   "О   регулировании
отношений   в сфере   оборота   земель   сельскохозяйственного   назначения
в Республике   Марий   Эл»,  разработанный  в  соответствии  с требованиями
Федерального  закона  от  5  декабря  2022  года  №  507-ФЗ  «О внесении
изменений в Федеральный закон «Об обороте земель сельскохозяйственного
назначения»  и  отдельные  законодательные  акты  Российской  Федерации»,
которым  уточнен  порядок  изъятия  земельного  участка  из  земель
сельскохозяйственного назначения у его собственника. 

В соответствии с пунктом 1 статьи 6 Федерального закона «Об обороте
земель  сельскохозяйственного  назначения»  земельный  участок  из  земель
сельскохозяйственного  назначения  может  быть  изъят  у  его  собственника
по решению суда в случае, если:
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- в  рамках  федерального  государственного  земельного  контроля
(надзора)  на  дату  проведения  контрольного  (надзорного)  мероприятия
выявлен  факт  неиспользования  такого  земельного  участка  по  целевому
назначению в течение трех и более лет;

- в  рамках  федерального  государственного  земельного  контроля
(надзора) на дату проведения контрольного (надзорного) мероприятия такой
земельный участок используется с нарушением законодательства Российской
Федерации  не  менее  трех  лет  подряд  с  даты  выявления  в  рамках
федерального  государственного  земельного  контроля  (надзора)  данного
нарушения;

- такой  земельный  участок  используется  с  нарушением
законодательства Российской Федерации, повлекшим за собой существенное
снижение  плодородия  земель  сельскохозяйственного  назначения  или
причинение вреда окружающей среде;

- приобретенный в соответствии с настоящей статьей такой земельный
участок не используется по целевому назначению по истечении одного года
с даты его приобретения.

Законом  установлено  положение  о  том,  что  земельный  участок
из земель  сельскохозяйственного  назначения  может  быть  изъят  у  его
собственника по решению суда по одному из оснований, предусмотренных
пунктом  1  статьи  6  Федерального  закона  «Об  обороте  земель
сельскохозяйственного назначения».

В  целях  ускорения  вовлечения  земельных  участков
в сельскохозяйственный оборот сокращается:

- с  шести  месяцев  до  четырех  месяцев  срок,  в  течение  которого
уполномоченный  орган  проводит  публичные  торги  по  продаже  изъятого
земельного участка;

- с  одного  месяца  до  пятнадцати  дней  срок,  в  течение  которого
земельный  участок,  не  проданный  посредством  публичного  предложения
может  быть  приобретен  в  собственность  Республики  Марий  Эл
по минимальной цене торгов в форме публичного предложения.

Также законом предусмотрено,  что при продаже земельного участка
из земель  сельскохозяйственного  назначения,  находящегося  в частной
собственности, преимущественное право покупки такого земельного участка
имеет  муниципальное  образование,  на  территории  которого  расположен
продаваемый  земельный  участок  (без  учета  значения  среднего  уровня
кадастровой  стоимости  земель  сельскохозяйственного  назначения,  как  это
ранее было установлено).

3) Закон Республики Марий Эл от 5 июля 2023 года № 26-З «О внесении
изменений   в   статью   4   Закона   Республики  Марий   Эл   «О   регулировании
отдельных отношений в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов
на территории Республики Марий Эл», которым увеличено с 50 процентов
до 70 процентов  количество  распределяемых  разрешений  на  добычу
копытных  животных  и  медведя  между  охотниками,  осуществлявшими
на территории  общедоступных  охотничьих  угодий  проведение  работ
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по подкормке  охотничьих  ресурсов  и по  зимнему  маршрутному  учету
охотничьих  ресурсов  в  соответствии  с договором,  заключенным
с уполномоченным органом.

Кроме того, сокращается с 30 до 20 дней период подачи охотниками
заявки  на участие  в  распределении  разрешений  на добычу  копытных
животных и медведя, а также уточняется порядок распределения разрешений
на  добычу  копытных  животных  и  медведя  между  охотниками,
проводившими  в  соответствии  с договором,  заключенным
с уполномоченным  органом,  работы  по подкормке  охотничьих  ресурсов
и работы по зимнему маршрутному учету охотничьих ресурсов.

4) Закон   Республики  Марий   Эл   от   19   октября   2023   года  №   48-З
«О внесении   изменений   в   Закон   Республики  Марий   Эл   «О   регулировании
земельных   отношений   в   Республике  Марий   Эл»,  разработанный  в  целях
реализации  распоряжения  Президента  Российской  Федерации  от  6  июня
2023 года  № 174-рп  «О  дополнительных  мерах  социальной  поддержки
военнослужащих,  лиц,  заключивших  контракт  о пребывании
в добровольческом  формировании,  содействующем  выполнению  задач,
возложенных  на  Вооруженные  Силы  Российской  Федерации,  лиц,
проходящих  службу  в  войсках  национальной  гвардии  Российской
Федерации, и членов их семей».

Законом предусмотрена возможность размещения объектов социально-
культурного,  коммунально-бытового  назначения  и реализации масштабных
инвестиционных проектов на земельных участках, на которых расположены
подлежащие  сносу  объекты  капитального  строительства  муниципальной
собственности или государственной собственности Республики Марий Эл.

В  отношении  определенной  категории  граждан,  а  именно
военнослужащих,  лиц,  заключивших  контракт  о  пребывании
в добровольческом  формировании,  содействующем  выполнению  задач,
возложенных  на  Вооруженные  Силы  Российской  Федерации,  и  лиц,
проходящих  (проходивших)  службу  в  войсках  национальной  гвардии
Российской  Федерации  и  имеющих  специальные  звания  полиции,
удостоенных  звания  Героя  Российской  Федерации  или  награжденных
орденами Российской  Федерации  за  заслуги,  проявленные  в  ходе  участия
в специальной  военной  операции,  и  являющихся  ветеранами  боевых
действий, а также членов семей указанных военнослужащих и лиц, погибших
(умерших) вследствие увечья (ранения, травмы, контузии) или заболевания,
полученных ими в ходе участия в специальной военной операции, вводится
право  на  внеочередное  получение  земельного  участка  в  собственность
бесплатно.

Также  законом  предоставлено  право  на  получение  во внеочередном
порядке  указанной  категории  граждан  земельного  участка  для  ведения
садоводства. В рассматриваемом случае предоставление земельного участка
для ведения садоводства не направлено на улучшение жилищных условий.

В Законе устанавливается,  что ведение учета граждан в зависимости
от целей предоставления земельного участка будет осуществляться отдельно.
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Кроме того,  в отношении указанной категории граждан при рассмотрении
вопроса  о  постановке  на  учет  в  качестве  лиц,  имеющих  право
на предоставление  земельных  участков  в  собственность  бесплатно,  или
о снятии  с  данного  учета  не  учитывается  то  обстоятельство,  что  членами
семьи указанных граждан когда-либо было реализовано право на получение
или переоформление земельного участка в собственность бесплатно.

5) Закон   Республики   Марий Эл   от  4   декабря   2023   года  №   53-З
«О дополнительном обеспечении материальными ресурсами и финансовыми
средствами   переданных   полномочий   Российской   Федерации   в   области
лесных   отношений»,  которым  предусмотрено,  что  средства
республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  могут  дополнительно
выделяться  на  осуществление  переданных  Российской  Федерацией
полномочий  в  области  лесных  отношений.  Данные  средства  являются
расходным обязательством Республики Марий Эл.

16  февраля  2023  года Комитетом  по  развитию  агропромышленного
комплекса,  экологии  и природопользованию с  участием  заместителя
министра  сельского  хозяйства  и  продовольствия  Республики  Марий  Эл
Смирновой Л.С.  рассмотрен вопрос о ходе подготовки к весенне-полевым
работам и планах на предстоящий сельскохозяйственный год.

В  начале  своего  выступления,  Людмила  Сергеевна  сообщила
о некоторых  результатах  работы аграриев  в  2022  году.  В  минувшем году
произведено  сельхозпродукции на  58,6  млрд  рублей,  индекс  производства
сельского  хозяйства  составил  105,5  процента.  Снижение  показателей
произошло  по  производству  птицы  и  субпродуктов  из нее.  Валовый  сбор
зерновых  культур  составил  382  тыс.  тонн  с  га.  Увеличились  посевные
площади, введено в оборот 3,5 тыс. га земель. Показатели в животноводстве:
58,5  тыс.  голов КРС,  коров –  18,7  тыс.,  свиней –  333,4  тыс.  голов.  Ниже
показателей 2021 года численность коз и птицы.

Среднемесячная  зарплата  на  сельхозпредприятиях  республики
составила  39  098  рублей,  на  предприятиях  пищевой  промышленности  
41 151 рублей.

Говоря о планах на текущий год, замминистра отметила, что посевные
площади  останутся  на  уровне  2022  года  –  порядка  307  тыс.  га.  Семян
заготовлено  чуть  больше  потребности.  Дизельного  топлива  закуплено
порядка  36  процентов  от  потребности.  Исправность  техники  в  среднем
составляет 75 процентов.

Член Комитета, генеральный директор ЗАО Племзавод «Семеновский»
Козырев  А.С.,  комментируя  представленные  цифры,  сравнивая  их
с показателями  советских  времен  и  показателями  соседних  регионов,
отметил  необходимость  изменения  политики  по  закупочным  ценам
сельхозпродукции,  введения  региональной  поддержки  на  покупку
удобрений,  оказания  помощи  фермерам.  Предложение  Козырева  А.С.
по разработке  региональной  программы  по  развитию  молочного
животноводства коллегами было поддержано.



6

Отдельно  Людмила  Смирнова  остановилась  на  нововведениях
господдержки на 2023 год: по приобретению племенного скота (изменился
порядок  предоставления  субсидий  хозяйствам),  по  производству  молока
(меняется  подход  к  распределению  господдержки),  по  финансированию
производства  картофеля  и  прочих  овощей  и  др.  Минсельхоз  Республики
Марий Эл планирует  участие  во  всех  грантах  по  поддержке  малых форм
хозяйствования и развитию растениеводства.

Серьезные  изменения  произошли  в  федеральной  программе
по развитию сельских  территорий:  средства  будут  выделяться  на  проекты
по развитию  опорных  пунктов,  соответствующих  требованиям
по численности населения и удаленности от крупных населенных пунктов.

В  ходе  выступления  Людмила  Сергеевна  также  затронула  вопросы,
касающиеся  новых  налоговых  льгот  для  сельхозпроизводителей,
привлечения  кадров  в  сельское  хозяйство,  строительства  сельских  дорог
и жилья.  Особо  докладчик  отметила  увеличение  показателя
софинансирования отрасли из республиканского бюджета.

В  ходе  обмена  мнениями  депутаты  говорили  о  трудностях  сбыта
сельхозпродукции,  сложностях  при  покупке  семян,  невыполнении
контрактных обязательств некоторыми поставщиками, развитии дальнейшего
взаимодействия регионального профильного Министерства с федеральными
властями и т.д.

20  апреля  2023  года Комитетом  по  развитию  агропромышленного
комплекса,  экологии  и  природопользованию  в  рамках  контрольной
деятельности рассмотрены следующие вопросы:

1) О   ходе   реализации   Закона   Республики  Марий   Эл   «О   поддержке
ведения гражданами садоводства и огородничества для собственных нужд 
в   Республике   Марий   Эл». В  обсуждении  приняли  участие  министр
государственного  имущества  Республики  Марий  Эл  А.В.Плотников,
заместитель  министра  промышленности,  экономического  развития
и торговли  Республики  Марий Эл  М.Н.Полубарьев,  заместитель  министра
транспорта  и  дорожного  хозяйства  Республики  Марий  Эл  Е.А.Кузнецова,
начальник  отдела  правовой  работы  Министерства  сельского  хозяйства
и продовольствия  Республики  Марий  Эл  А.Н.Васильев,  Председатель
Марийского  регионального  отделения  общероссийской  общественной
организации «Союз садоводов России» и председатели ряда садоводческих
товариществ.

В  ходе  рассмотрения  данного  вопроса  речь,  в  частности,  шла
об организации  пассажирских  перевозок  по садоводческим  маршрутам.
Заместитель  министра  транспорта  и  дорожного  хозяйства  Республики
Марий Эл  Кузнецова Е.А.  сообщила  о  наличии  трудностей
во взаимодействии  с отдельными  перевозчиками,  но  работа  с  ними
продолжается,  в том  числе  в рамках  судебных  разбирательств.  Вопрос
обеспечения  перевозок  садоводов  находится  на  постоянном  контроле
ведомства.  Министерство  активно  работает  с  обращениями  граждан,  их
предложения  учитываются  при совершенствовании  транспортного
обслуживания населения.
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Министр  государственного  имущества  Республики  Марий  Эл
Плотников  А.В.  доложил  о проведении  комплексных  кадастровых  работ
в СНТ  и мерах,  предпринимаемых  по  передаче  общего  имущества
товариществ (автомобильные дороги, системы водоснабжения, электросети
и др.)  в государственную  собственность  республики  или  муниципальную
собственность.

В частности,  в 2022 году за счет средств республиканского бюджета
(3,9 млн рублей) комплексные кадастровые работы проведены в отношении
7 кадастровых кварталов  (6  садоводческих  товариществ),  в  ЕГРН внесены
сведения о 17 113 объектах недвижимости. На 2023-2024 годы запланировано
проведение  подобных  работ  в  отношении  20  кадастровых  кварталов
(17 СНТ),  в границах  которых расположены 8  794  объекта  недвижимости.
Весь комплекс работ планируется завершить к 2026 году.

Передача  общего  имущества  СНТ  будет  производиться  поэтапно,
чтобы  региональные  и  местные  власти  смогли  своевременно  оценить
и принять  новые  объекты,  обеспечить  их  функционирование.  При  этом
министр  уточнил,  что  участники  товариществ  должны  понимать  все
последствия  передачи  имущества  из частной  собственности
в государственную (муниципальную). В связи с этим предварительно будет
организована разъяснительная работа с представителями СНТ.

Заместитель  министра  промышленности,  экономического  развития
и торговли  Республики  Марий Эл  Полубарьев М.Н.  разъяснил  порядок
и представил  опыт  работы  по  переводу  электросетей  СНТ  на  баланс
профильной организации с целью обеспечения бесперебойного и безопасного
электроснабжения  и  установления  специальных  тарифов  для  садоводов,
заключивших прямые договоры с поставщиками электроэнергии.

Представитель  Министерства  сельского  хозяйства  и продовольствия
Республики Марий Эл проинформировал о выполнении плана мероприятий
по поддержке  садоводов,  включающего  несколько  пунктов.  Так,  в  мае
2022 года  образована  специальная  республиканская  комиссия
по рассмотрению  вопросов  господдержки  ведения  садоводства
и огородничества;  в процессе  разработки  находится  документ
о предоставлении садоводческим товариществам субсидий на обслуживание
и развитие  их  территорий  (дороги  в пределах  СНТ,  водоснабжение,
ограждение, обеспечение противопожарной безопасности и др.).

Свое мнение по работе, которая проводится в регионе по поддержке
садоводства  и  огородничества,  высказал  и  председатель  Союза  садоводов
Марий  Эл  Петрушин  Г.И.  В  первую  очередь  он  поблагодарил  депутатов
за инициативу  и  принятие  профильного  закона,  рассказал  о  работе
специальной  комиссии.  При  этом  Геннадий  Иванович  заметил,
что предпринимаемых мер пока недостаточно,  впереди еще много работы.
Не решена до конца проблема с транспортным обеспечением, не выделяются
целевые  средства  на развитие  СНТ.  В  связи  с  этим  лидер  движения
садоводов  попросил  депутатов  не  снимать  вопрос  реализации  закона
с парламентского контроля.
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Депутатами  Комитета  по  развитию  агропромышленного  комплекса,
экологии  и  природопользованию  принято  решение  продолжить
парламентский контроль за ходом реализации Закона Республики Марий Эл
от  24  сентября  2021 года  №  51-З  «О  поддержке  ведения  гражданами
садоводства  и огородничества  для  собственных  нужд  в Республике
Марий Эл».

2) Об   обращениях   охотничьего   коллектива   Медведевского
муниципального   района   и   коллектива   Новоторъяльского   районного
общества   охотников   об   изменении   порядка   распределения   разрешений
на добычу копытных животных и медведя.

В  рамках  рассмотрения  обращений  председатель  Комитета
Новиков А.А.  сообщил,  что  в  связи  с  высокой  вовлеченностью
и значительными  материальными  издержками  охотников  на проведение
работ по подкормке и по зимнему маршрутному учету охотничьих ресурсов
Департаментом  по охране,  контролю  и регулированию  использования
объектов  животного  мира  разрабатывается  проект  закона,
предусматривающий  увеличение  до 70 процентов  количества  разрешений,
распределяемых  между  охотниками,  участвующими  в проведении  таких
работ (в действующей редакции – 50процентов).

3) Об   обращении   депутата  Государственного  Собрания  Республики
Марий   Эл   Кожанова   В.Т.   по   вопросу   упрощения   процедуры   изъятия
погибшего леса, сухостойной древесины и свежего валежа.

В письме обозначена проблема наличия в  лесах Марий Эл больших
по площади участков погибших и поврежденных насаждений, которые могут
стать  причиной  возникновения  и  быстрого  распространения  не  только
вредных  организмов,  но  и  пожаров.  Для получения  разрешения  на  их
расчистку требуется пройти длительные процедуры согласования. Порядок
назначения  и  проведения  рубки  в  таких  местах  регулируется  нормами
федерального законодательства. В лесничествах и у арендаторов республики
специалистов,  которые могут  проводить  лесопатологические  обследования
в соответствии с установленными требованиями, недостаточно, поэтому для
выполнения  таких  работ  требуется  заключать  договоры
со специализированными организациями.

Кроме  того,  по  информации  ФБУ  «Рослесозащита»,  существует
проблема  проведения  рубки  погибших  и  поврежденных  насаждений
на участках,  где  степень  усыхания насаждений невелика  и  в  соответствии
с Правилами санитарной безопасности санитарные рубки не назначаются.

При  обсуждении  вопроса  были  высказаны  предложения
по нивелированию проблемной ситуации.  Так  как  правовое  регулирование
вопроса  относится  к  ведению  федеральных  органов,  принято  решение
обратиться  к  депутату  Государственной  Думы  от  Марий  Эл  Сергею
Казанкову с предложением рассмотреть на уровне российского парламента
проблемы  в  этой  сфере,  в  том  числе  по  классификации  сухостойной
древесины как недревесного лесного ресурса.
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Повторно обращение депутата Государственного Собрания Республики
Марий Эл Кожанова В.Т. было рассмотрено 28 сентября 2023 года. Комитет
по  развитию  агропромышленного  комплекса,  экологии
и природопользованию  принял решение поручить специалистам Правового
управления  Государственного  Собрания  разработать  проект  федерального
закона  «О внесении  изменений  в часть  2  статьи  32  Лесного  кодекса
Российской  Федерации»  и  направить  его  на заключение  в  Правительство
Республики Марий Эл.

19 декабря 2023 года Комитетом рассмотрен вопрос «О результатах
рассмотрения Правительством Республики Марий Эл предложения Комитета
по  развитию  агропромышленного  комплекса,  экологии
и природопользованию о внесении изменения в статью 32 Лесного кодекса
Российской Федерации в части отнесения к недревесным лесным ресурсам
сухостоя».

Согласно заключению Правительства Республики Марий Эл авторам
инициативы  предложено  доработать  законопроект  в  части  установления
объективных  критериев  оценки  состояния  деревьев  и  порядка
предоставления  сухостойной  древесины  гражданам.  Министр  природных
ресурсов,  экологии  и  охраны  окружающей  среды  Республики  Марий  Эл
Киселев  А.Н.  привел  примеры  возможных  пагубных  последствий
и злоупотреблений в случае принятия решения в предложенной Комитетом
первоначальной форме.

В  ходе  обсуждения  достигнута  договоренность,  что  дальнейшая
проработка вопроса будет вестись совместно с Министерством природных
ресурсов, экологии и охраны окружающей среды Марий Эл.

8  сентября  2023  года Комитет  по  развитию  агропромышленного
комплекса,  экологии  и  природопользованию  провел  выездное  заседание
в селе  Шоруньжа  Моркинского  района  Республики  Марий  Эл  на  базе
СПК СХА  «Передовик»  с участием  заместителя министра сельского
хозяйства  и продовольствия  Республики  Марий  Эл  Смирновой  Л.С.
В порядке  парламентского  контроля  Комитет  рассмотрел  вопрос  «О  ходе
реализации Закона Республики Марий Эл от 27 декабря 2022 года № 63-З
«О развитии сельского хозяйства в Республике Марий Эл».

Руководитель  СПК СХА «Передовик», депутат Комитета по развитию
агропромышленного  комплекса,  экологии  и  природопользованию
Игнатьев Ю.А.  рассказал  коллегам  о своем  предприятии,  направлениях
деятельности,  наиболее  значимых  результатах  работы,  а  также  поделился
планами  по  дальнейшему  развитию  не  только  предприятия,  но  и  села
в целом.

По  мнению  Игнатьева  Ю.А.,  бизнес  должен  быть  социально
ориентированным.  Руководитель  хозяйства  уделяет  большое  внимание
вопросам развития села,  сохранению этнокультурного наследия,  оказывает
помощь  гражданам  в  ведении  личного  подсобного  хозяйства,  участвует
в сборе гуманитарных грузов в зону СВО и т.д.
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Во время экскурсии по хозяйству гости смогли убедиться, как много их
коллега  знает  об  истории  села,  в  котором  живет,  оценили  его  вклад
в сохранение  уникальных  для  республики  объектов,  рассказывающих
о жизни селян.

На заседании члены Комитета заслушали доклад заместителя министра
сельского хозяйства и продовольствия Смирновой Л.С. о мерах поддержки,
предоставленных  марийским  аграриям  в  2023  году  в  рамках  реализации
Закона «О развитии сельского хозяйства в Республике Марий Эл». 

В  частности,  Людмила  Сергеевна  сообщила,  что  в  текущем  году
на поддержку  АПК  перечислено  941,4  млн рублей,  или  87,7  процентов
от утвержденного лимита (1073,2 млн рублей), в том числе за счет средств
федерального  бюджета  –  728,3  млн  рублей  (89,5  процентов  от  лимита),
республиканского бюджета – 213,1 млн рублей (82,3 процентов от лимита).
Ожидается,  что  к  концу  года  выделенные  бюджетные  средства  будут
освоены в полном объеме.

Помимо  этого,  предприятиями  комплекса  привлечены  льготные
краткосрочные  кредиты  на  сумму  1865,4  млн  рублей  и  льготные
инвестиционные кредиты на сумму 4100,2 млн рублей.

В  своем  выступлении  заместитель  министра  сельского  хозяйства
и продовольствия Республики Марий Эл Смирнова Л.С. проинформировала
о мерах  господдержки  по  отдельным  подотраслям  растениеводства
и животноводства; затронула тему поддержки развития фермерских хозяйств
и  сельской  кооперации;  рассказала  об  особенностях  предоставления  мер
поддержки  для  развития  сельского  туризма.  В  числе  нововведений
господдержки  Смирнова  Л.С.  назвала  поддержку  личных  подсобных
хозяйств,  семейного  фермерства  в  области  растениеводства  (ранее  только
в области животноводства).

Отдельно  Смирнова  Л.С.  остановилась  на  поддержке  марийских
аграриев,  предусмотренной  в  индивидуальной  программе  социально-
экономического развития Республики Марий Эл на 2020 – 2024 годы, в том
числе на возмещении части затрат, связанных с реализацией инвестиционных
проектов по развитию молочного скотоводства, семеноводства, переработки
сельхозпродукции.  Всего  в  программе  на  поддержку  отрасли  на  4  года
заложено порядка 1 млрд рублей. 

Ряд  мероприятий,  направленных  на  помощь  аграриям  Республики
Марий Эл, осуществляется без софинансирования из федерального бюджета:
возмещение  части  затрат  на  приобретение  сельскохозяйственной  техники
и оборудования  (100  млн  рублей),  выплата  единовременных  пособий
работникам сельхозтоваропроизводителей (450 тыс. рублей в течение 3 лет
на  каждого  участника  программы),  предоставление  субсидий  бюджетам
муниципальных  образований  на  выполнение  работ  по  предотвращению
распространения борщевика Сосновского.  В планах на 2024 год –  за  счет
средств республиканского бюджета поддержать молочное животноводство.

По  результатам  рассмотрения  предложений  депутатов  комитета
в республиканском бюджете  Республики  Марий  Эл  на  2024  год  в  рамках
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реализации  государственной  программы  «Развитие  сельского  хозяйства
и регулирования  рынков  сельскохозяйственной  продукции,  сырья
и продовольствия  в Республике  Марий  Эл  на  2014-2030  годы»
предусмотрено выделение 180 миллионов рублей на возмещение части затрат
на содержание поголовья, коров, козоматок и овцематок юридическим лицам
и индивидуальным предпринимателям.

Также  заместитель  министра  сельского  хозяйства  и продовольствия
Республики Марий Эл выделила случаи,  когда решения о дополнительных
мерах  поддержки  в  области  сельского  хозяйства  были  реализованы
по инициативе  Комитета  Государственного  Собрания  по  развитию
агропромышленного комплекса, экологии и природопользованию.

В ходе обмена мнениями депутаты подняли вопрос о необходимости
принятия мер для уменьшения разрыва между закупочными и рыночными
ценами  на  сельхозпродукцию,  чтобы  не  сокращалось  количество
предприятий в отрасли.

Повторно  подняли  тему  подготовки  и сохранения  кадров  для АПК.
Прозвучали  предложения  о  повышении  размера  выплат  для  молодых
специалистов,  о  создании  дополнительных  условий,  стимулирующих
жилищное  строительство  на  селе,  о  поддержке  благоустройства  сельских
территорий,  чтобы  на  селе  была  вся  необходимая  инфраструктура
для комфортной жизни молодых семей.

Для подготовки кадров предложено создать образовательный кластер
на базе Марийского аграрного колледжа в селе Ежово. При этом, по мнению
руководителей  сельхозпредприятий,  студенты  должны  обучаться
с использованием современной техники, больше внимания следует уделять
практике начинающих аграриев в ведущих хозяйствах республики.

Кроме этого, члены Комитета намерены поддержать и способствовать
реализации  проекта  руководителя  СХА  «Передовик»  Игнатьева  Ю.А.
по созданию в Шоруньже большого этнокультурного парка с гостиничным
комплексом, который сможет привлекать в республику новых туристов. 

19  декабря  2023  года Комитетом  по  развитию  агропромышленного
комплекса,  экологии  и  природопользованию  в  рамках  контрольной
деятельности рассмотрен вопрос «О ходе реализации регионального проекта
«Комплексная  система  обращения  с  твердыми коммунальными отходами»
национального  проекта  «Экология».  В  заседании  принимали  участие
министр  природных  ресурсов,  экологии  и охраны  окружающей  среды
Киселев А.Н. и директор ООО «Благоустройство» Исхаков Н.З.

По информации, представленной Киселевым А.Н., с целью снижения
объема  захоронения  отходов  в  два  раза,  обеспечения  100-процентной
сортировки  отходов  в  республике  предусмотрено  строительство
4 мусоросортировочных  комплексов,  объекта  компостирования  ТКО
с получением техногрунта, а также реконструкция существующего полигона
захоронения  отходов  у пос. Кучки  Медведевского  района.  Реализация
данных мероприятий будет  осуществляться  до 2028 года.  В прошлом году
в соответствии  с  планом  введен  в  эксплуатацию  мусоросортировочный
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комплекс (мобильная установка) у дер. Кадышево Горномарийского района
мощностью до 15 тыс. тонн. 

В  Республике  Марий  Эл  планомерно  осуществляется  переход
на раздельное  накопление  отходов.  Всего  установлено  500  контейнеров
для сбора  пластика.  В г. Йошкар-Оле  с  2021  года  работает  пункт  приема
вторсырья,  за  10 месяцев 2023 года там собрано более 116 тонн отходов,
пригодных для переработки.

Киселев  А.Н.  также  озвучил  некоторые  показатели  по  реализации
проекта в области обращения с ТКО, отметив, что наша республика входит
в первую  пятерку  регионов  России  по  охвату  обслуживания  населения
(порядка 95 процентов). Кроме того, установленный в Республике Марий Эл
тариф  за вывоз  мусора  ниже  среднего  по  стране  и  на  сегодняшний  день
благодаря  ответственности  граждан  мы  имеем  высокий  процент  сбора
платежей за данную услугу (свыше 90 процентов).

Отвечая на вопросы депутатов, министр природных ресурсов, экологии
и охраны окружающей среды Республики Марий Эл пояснил, как собирается
и сортируется мусор, из чего складывается тариф на услугу регионального
оператора по обращению с ТКО, почему жители территорий, относящихся
ко второй  зоне  деятельности  регоператора,  платят  больше,  каким образом
идет  борьба  с  несанкционированными  свалками  и  что  делать
с использованными автопокрышками.

Региональным оператором в области обращения с ТКО на территории
Марий Эл  является  ООО «Благоустройство».  О  работе  предприятия
участникам  заседания  проинформировал  его  руководитель  Исхаков  Н.З.
Он сообщил,  что  в  ООО «Благоустройство»  работают  свыше  600  человек,
используется  более  100  автомашин.  Региональный  оператор  обслуживает
порядка  14 тысяч  контейнеров,  в  том  числе  контейнерные  площадки
юридических  лиц.  За время  деятельности  совместно  с операторами
по транспортированию ТКО было приобретено более 6 тысяч контейнеров
на сумму свыше 50 млн рублей.  С 2018 года обновлен парк мусоровозов,
приобретено более 50 единиц техники.

С 2019 года по настоящее время выявлено 417 несанкционированных
свалок общим объемом 59 тыс. куб. м, из них ликвидировано 346, в стадии
ликвидации – 71.

В  числе  проблемных  вопросов  директор  ООО  «Благоустройство»
назвал  отсутствие  полной абонентской базы (учтены не  все  собственники
и проживающие  по адресам),  небольшой  процент  заключенных  договоров
с юридическими  лицами,  обеспечение  транспортной  доступности
в межсезонный  период,  нехватка  кадров,  в  том  числе  водителей
мусоровозов. 

В ответ на  прозвучавшие вопросы Исхаков Н.З.  разъяснил алгоритм
действий по оплате услуг по сбору ТКО для владельцев нескольких квартир,
рассказал,  каким  образом  выстраивается  работа  с детьми-сиротами
и участниками  СВО,  являющимися  собственниками  жилых  помещений,
но временно не проживающими в них.
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Комитет  по  развитию  агропромышленного  комплекса,  экологии
и природопользованию  принял  решение  продолжить  парламентский
контроль  за  реализацией  регионального  проекта  «Комплексная  система
обращения с твердыми коммунальными отходами» национального проекта
«Экология».

В  отчетном  периоде  Комитетом  по  развитию  агропромышленного
комплекса,  экологии  и  природопользованию  рассмотрено  110  проектов
федеральных  законов,  направленных  из  Государственной  Думы
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  до  принятия  их  в  первом
чтении,  5  законодательных  инициатив  и  19  обращений  законодательных
(представительных) органов государственной власти субъектов Российской
Федерации.

Все  члены  Комитета  принимали  активное  участие  в  его  работе,
встречались с  избирателями,  вели прием в своих округах,  информировали
о своей работе в средствах массовой информации.

Деятельность Комитета на протяжении отчетного периода освещалась
на страницах официального Интернет –  сайта Государственного Собрания
Республики  Марий  Эл,  в  социальных  сетях  «ВКонтакте»,  «Telegram»,
«Одноклассники». 


